

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 16 (1986)
Heft: 5

Rubrik: Uni 3e âge : début de la 3e année d'existence de l'Université du 3e âge de Berne

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



PROFESSEUR
RENÉ JEANNERET

Début de la 3^e année d'existence de l'Université du 3^e âge de Berne

Dans un article paru dans le numéro du 10 décembre 1985 du « Bulletin de la Société suisse de gérontologie » on trouve une analyse critique de l'université du 3^e âge (U3A) de Zurich, qui a été fondée l'année dernière et dont les organes directeurs prétendent qu'elle ferait bien de s'orienter sur le modèle genevois. Les thèses de cet article s'appliquent également à Berne et à Bâle, puisque, tout en étant nées dans des conditions de départ différentes, ces trois U3A reposent sur une même conception de base.

Dès le début, on prit soin à Berne de ne pas mettre en concurrence l'U3A avec les institutions de formation des adultes déjà existantes. Le « Collegium generale » propose chaque semestre 2 à 3 cycles de cours interdisciplinaires publics, qui sont fort bien fréquentés. L'Université populaire de Berne, ainsi que l'Association cantonale bernoise des Universités populaires, met sur pied des cours très nombreux et variés destinés surtout au travail en groupe. La « Société académique » (Hochschulverein) finance des conférences organisées par les universités populaires locales et qui sont données par des enseignants de l'université. Contrairement à ces cours, les manifestations de

l'U3A se déroulent l'après-midi et sont destinées aux citoyens qui ont dépassé l'âge de 60 ans. A l'inverse de Genève, dont nous reconnaissons la particularité et l'ancienneté, notre U3A est animée par les enseignants de l'université de Berne et financée par les cotisations de ses membres (sans oublier toutefois le subside de départ généreusement accordé par la commune de Berne). Ce mode d'organisation implique que les enseignants de l'université, dont les obligations professionnelles sont de toute façon très lourdes, collaborent librement et qu'ils ne soient pas chargés au-delà de certaines limites. L'expérience montre que nous avons eu raison de procéder de cette façon. En effet, le premier appel à la collaboration nous a permis de couvrir le programme de 3 années; nos cours, qui balayent pratiquement tous les domaines scientifiques, sont fort bien fréquentés. Jusqu'à présent nous avons renoncé à procéder à des enquêtes fouillées; mais les sondages d'opinion opérés auprès de nos participants ont révélé que le travail en groupe, tel qu'il est réalisé par les universités populaires, n'est pas encore souhaité par les aînés; ces sondages ont en outre mis en évidence que notre public se sent à l'aise dans le cadre

proposé et ne souhaite pas d'autres ouvertures; l'auditoire féminin (environ deux tiers des participants) souhaite davantage d'exposés sur les beaux-arts, la littérature et la musique. A l'avenir, ces désirs seront pris en compte.

Si des changements dans le sens de l'article mentionné plus haut devaient se révéler nécessaires, l'organisation de notre U3A devrait subir une modification fondamentale. Elle ne pourrait plus, comme c'est le cas maintenant, être animée exclusivement par les enseignants de l'Université de Berne. Ce sont dès lors des milieux extérieurs à l'université qui devraient prendre l'initiative du changement tout en assumant l'organisation qui en découlerait. Actuellement l'U3A bernoise offre aux personnes âgées ce qu'elle est en mesure de leur offrir par ses propres moyens et sans aide extérieure – les cotisations de ses membres mises à part bien sûr. La direction est certes ouverte au changement et elle est reconnaissante pour toute proposition dans ce sens; mais elle connaît bien aussi ses limites et plaide pour le maintien de la diversité des U3A dans notre pays.

Prof. Robert Fricker

LAINES ET SOIES

Tous travaux de tricot, crochets faits main par spécialiste.
Riches collections à disposition. Transformations, conseils.

Mme Bise Fontenaille 8 Lausanne Tél. 021/26 77 80

Hôtel Mon Séjour

Vers-l'Eglise (Les Diablerets)
Nouv. propr. M. et J. Mezenen

Sept jours de vacances pour Fr. 350.-

Pension complète (tout compris)

Offre pour avril, mai, juin, septembre et octobre

Juillet et août, tout compris Fr. 400.-

Ambiance familiale, terrasse, jardin

Téléphone 025/53 10 13

SOCIÉTÉ ROMANDE POUR LA LUTTE CONTRE LES EFFETS DE LA SURDITÉ

Son but: renseigner et défendre les intérêts des durs d'ouïe.

Son action: amicales des durs d'ouïe, revue « Aux écoutes », cours de lecture labiale, centrales d'appareillage acoustique dépositaires de la plupart des marques et modèles.

Conseils, essais, comparaisons, service après-vente.

Pas d'obligation d'achat, consultations sur rendez-vous.

Lausanne:	rue Mauborget 6	(021) 22 81 91
Genève:	rue de Rive 8	(022) 21 28 14
Neuchâtel:	rue Saint-Honoré 2	(038) 24 10 20
Sion:	avenue de la Gare 21	(027) 22 70 58
Fribourg:	bd de Pérolles 7 a	(037) 22 36 73

« Aînés » renseigne et divertit.
Faites-le connaître autour de vous!